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 ÂЕСНА-2012»ФЕСТИВАЛИ

С 10-гî пî 29 ìàðòà â Êðàñíîÿðñêå пðîхîäèл 
ñàìыé ìàññîâыé è ñàìыé пîпóлÿðíыé ñðåäè 
ìîлîäåжè фåñòèâàль «Сòóäåíчåñêàÿ âåñíà-
2012».

Более ста студентов нашего университета при-
няли в нем активное участие, а всего в адрес ор-
ганизаторов фестиваля от КрасГМУ было подано 
на жанровые конкурсы 26 заявок.

И вот имена победителей фестиваля:
Êîíêóðñ âîêàльíых êîллåêòèâîâ:
Третье призовое место заняло вокальное 

трио: Янчишина Яна, Антонова Ульяна и Гилюн 
Маргарита (руководитель – Наталья Бочарова).

Êîíêóðñ âîêàлèñòîâ:
Второе место у Янчишиной Яны (руководитель 

– Наталья Бочарова). Специальным призом жюри 
– «За постановку номера» – отмечена Мазурова 
Кристина (руководитель – Юлия Баранова).

Êîíêóðñ èíñòðóìåíòàльíîé ìóçыêè:
Специальный приз жюри – «За высокий уро-

вень воплощения сценического материала» – 
вручен Веселову Андрею (руководитель – Юлия 
Баранова).

Êîíêóðñ ñòóäåíчåñêèх òåàòðîâ:
Второе место за шоу-театром «Сценакардия» 

(руководитель – Александра Таркова).
Специальным призом жюри – «За драматургию» 

– отмечен СТЭМ «Штрихкот» – (руководитель – 
Александра Таркова).

Êîíêóðñ òàíöåâàльíых êîллåêòèâîâ:
Первое место занял танцевальный коллектив 

«Funny такт» (руководители – Татьяна и Вячеслав 
Грабовецкие).

Второе место у танцевального коллектива «IN 
SPE» (руководитель – Юлия Долгушева).

Специального приза жюри – «За оригинальность 
хореографического решения» – удостоена «Студия 
честных движений» (руководитель – Вячеслав 
Грабовецкий).

Êîíêóðñ СМИ:
Первое место у Дорониной Елены – в номина-

ции «Печатное СМИ. Индивидуальная работа».
Специальным призом жюри – «За художествен-

ность» – отмечена Лисовская Екатерина в номина-
ции «Фоторепортаж».

ДО 70-ЛЕТИЯ КРАСГМУ
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«СЛЕДУЮЩАЯ ОСТАНОВКА –
МЕДИЦИНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ!»
Â ñâÿçè ñ пðèблèжàющèìñÿ 70-лåòíèì юбèлååì 

âóçà ðåêòîðàò íàшåгî óíèâåðñèòåòà îбðàòèлñÿ ê 
ðóêîâîäèòåлю äåпàðòàìåíòà ñîöèàльíîé пîлèòèêè 
гîðîäà ñ пðîñьбîé ðàññìîòðåòь âîçìîжíîñòь пåðå-
èìåíîâàíèÿ îñòàíîâêè îбщåñòâåííîгî òðàíñпîðòà 
«Мåäèöèíñêàÿ àêàäåìèÿ» â îñòàíîâêó îбщåñòâåí-
íîгî òðàíñпîðòà «Мåäèöèíñêèé óíèâåðñèòåò».

Руководство краевого центра с пониманием отнес-
лось к этой просьбе, и уже в начале апреля на засе-
дании комиссии по наименованию и переименованию 
внутригородских объектов в департаменте социальной 
политики администрации Красноярска этот вопрос – о 
переименовании остановочного пункта общественного 
пассажирского транспорта «Медицинская академия» 
в «Медицинский университет» – был внесен для рас-
смотрения в повестку дня. 

Комиссией было принято положительное решение, и 
теперь остановка, к названию которой мы все привык-
ли, именуется «Медицинский университет». Так что не 
проезжайте мимо, случится ехать в транспорте.

ЗАСЕДАНИЕ
УЧЕНОГО СОВЕТА

18 àпðåлÿ â ÊðàñÃМУ пðîшлî пåðâîå çàñåäàíèå 
Учåíîгî ñîâåòà â íîâîì åгî ñîñòàâå – êàê óжå ñî-
îбщàлîñь, åгî âыбîðы пðîшлè íà íåäàâíåé êîí-
фåðåíöèè òðóäîâîгî êîллåêòèâà.

На нем были рассмот-
рены два вопроса: с ана-

лизом результатов внед-
рения ФГОС-III поколения 

в образовательный про-
цесс и о подготовке вуза 
к предстоящей аккредита-
ции выступила проректор 
по учебной работе, про-
фессор С. Ю. Никулина.

А о грантовой политике в 
вузе – состоянии, пробле-
мах и путях их решения, а 
также о контроле выпол-

нения решения Ученого 
совета от 27. 04. 2011 
г. доложила проректор 
по инновационному раз-
витию и международной 
деятельности, профес-
сор А. Б. Салмина.

Ученый совет рассмот-
рел также конкурсные и не-
которые другие вопросы.

НОВАЯ ПОБЕДА НАШЕЙ НАУКИ

Она проходила по 14 
направлениям: терапия, 
хирургия, клиническая 
медицина, стоматология, 
педиатрия, акушерство и 
гинекология, фармация, 
психиатрия и психология, 
морфология, фундамен-
тальная медицина, теоре-
тическая медицина, гума-

нитарные науки, сестринс-
кое дело, «Юный медик».

В ней приняли участие 
студенты медицинских ву-
зов России и ближнего 
зарубежья. В том числе, 
и представители нашего 
университета.

Лауреатом секции «Хирур-
гические болезни № 1» 

11 àпðåлÿ â Сàìàðñêîì гîñóäàðñòâåííîì ìåäè-
öèíñêîì óíèâåðñèòåòå ñîñòîÿлàñь VI Âñåðîññèé-
ñêàÿ (80-ÿ èòîгîâàÿ) ñòóäåíчåñêàÿ íàóчíàÿ êîíфå-
ðåíöèÿ «Сòóäåíчåñêàÿ íàóêà è ìåäèöèíà XXI âåêà: 
òðàäèöèè, èííîâàöèè è пðèîðèòåòы».

стала студентка 4-го кур-
са лечебного факультета 
КрасГМУ, член СНО ка-
федры общей хирургии 
Александра Белодедова, 
которая выступила на 
конференции с докла-
дом «Влияние целенап-
равленной коррекции рН 
на результаты местного 
лечения гнойных ран на 
фоне сахарного диабета» 
(научные руководители: 
д. м. н., проф. Ю. С. Винник, 
доц. В. Л. Фаттахов).

 НАШ «РУПОР» –
САМЫЙ ÃРОМÊИЙ!

12 àпðåлÿ â Êðàñíîÿðñêå пðîшåл åжåгîäíыé êðàå-
âîé êîíêóðñ àгèòàöèîííых бðèгàä «Рóпîð – 2012», â 
êîòîðîì óчàñòâîâàлè îòðÿäы íå òîльêî âóçîâ êðàå-
âîгî öåíòðà (ÊðàñÃМУ, СÔУ, ÊÃТЭИ, СèбÃАУ, СИБУП, 

По итогам конкурсной программы, сводный сту-
денческий отряд «Медик», представляющий наш уни-
верситет, занял первое место в конкурсе агитаци-
онных плакатов (электронная версия), второе место 
– в конкурсе агитационных бригад и третье место в 
конкурсе агитационных видеороликов.

МЭСИ, СèбÃТУ), à òàêжå òåððèòîðèé Êðàñíîÿðñêîгî 
êðàÿ (èç Мèíóñèíñêà, Ачèíñêà è Нàçàðîâî).

(Окончание на 3-й стр.)

Сðåäè òåх, êòî âíåñ ñóщåñòâåííыé âêлàä â èñ-
òîðèю íå òîльêî íàшåгî óíèâåðñèòåòà, íî è â 
ðàçâèòèå пðàêòèчåñêîгî çäðàâîîхðàíåíèÿ ðå-
гèîíà îñîбíÿêîì ñòîèò èìÿ Сîфьè Ãåîðгèåâíы 
Ãðîхîòîâîé – äîöåíòà êàфåäðы гîñпèòàльíîé òåðà-
пèè Êðàñíîÿðñêîгî ìåäèíñòèòóòà, çàñлóжåííîгî 
âðàчà РСÔСР, çàâåäóющåé òåðàпåâòèчåñêèì îò-
äåлåíèåì êðàåâîé êлèíèчåñêîé бîльíèöы № 1. 

С. Г. Грохотова роди-
лась 12 марта 1922 года 
в Красноярске. 

Окончив Краснояр-
скую среднюю школу 
№ 46, что на право-
бережье Енисея, ре-
шила учиться дальше 
– ее мечта стать вра-
чом была предопреде-
лена. Вот как она сама 
об этом рассказывала: 
«Мой отец, Георгий 
Иванович Грохотов, свою 
жизнь посвятил врачева-
нию. После окончания 
в 1917г. Омской мужс-
кой гимназии, а затем 
фельдшерской школы в 

Калуге, он был направлен 
в Сибирь. В годы граж-
данской войны был фель-
дшером в армии Колчака, 
а затем в Красной армии. 
С 1925-го по 1930 гг. 
учился в Томском универ-
ситете, на медицинском 
факультете. После его 
окончания был направлен 
в Нарымский край заве-
дующим участковой боль-
ницей. В последующие 
годы был лечебным инс-
пектором горздравотдела 
в г. Кемерово, заведую-
щим облздравотделом в 
г. Абакане, заместителем 
заведующего крайздраво-

тделом в г. Красноярске. 
В 1939 г. во время воен-
ных событий на Халхин-
Голе в звании майора ме-
дицинской службы он был 
начальником санитарного 
поезда.В начале ВОВ отца, 
врача-терапевта, облада-
ющего организаторскими 
способностями, имеюще-
го большой опыт лечеб-
ной работы, назначили 
начальником санитарного 
поезда. Санитарные поез-
да с самого начала войны 
связывали фронт и тыл. 
Они везли раненых в эва-
когоспитали, созданные 
уже в первые дни войны 
в Сибири и на Дальнем 
Востоке. До фронта и 

обратно в тыл поезда 
часто шли под бомбеж-
ками. Красные кресты на 
крышах вагонов (знаки 
неприкосновенности) для 
фашистов были только 
приманкой. Немцы беспо-
щадно бомбили поезда с 
ранеными. В одной из та-
ких поездок отец получил 
контузию, но продолжал 
сопровождать поезда. Я 
с детства мечтала стать 
врачом и идти по стопам 
своего отца. В 1940 г. 
поступила в Томский ме-
дицинский институт, где 
летом 1941 г. меня и за-
стала война.

Встречались ли мы с от-
цом на пути следования 

санитарного поезда в тыл? 
Да, была лишь одна такая 
встреча осенью 1943г. 
Шла лекция, в аудиторию 
вошла секретарь деканата 
и что-то тихо сказала лек-
тору. Он назвал меня по 
фамилии и попросил сроч-
но зайти в деканат. Мне 
сообщили, что получена 
телеграмма, в которой 
указывалось, что мой отец 
– начальник санитарного 
поезда – будет проездом 
через станцию Тайга, рас-
положенную на основной 
железнодорожной магис-
трали. Наскоро одевшись, 
без документов (правда, 
был студенческий билет), 
я приехала на станцию 
Тайга, сразу же обрати-
лась в военную комен-
датуру. Молодой офицер 
встретил меня не очень 
приветливо, сказав, что 
ничего не знает о прибы-

тии санитарного поезда. 
Я расплакалась и вышла. 
Ко мне подошел подпол-
ковник (он оказался воен-
ным комендантом), узнав 
цель моего визита, ушел. 
Вернулся часа через 1,5-
2. Поместил меня в воин-
ский зал, предваритель-
но накормив горячим су-
пом и кашей с котлетой. 
Я, сидя в кресле, уснула. 
Открываю глаза. Нет, это 
не сон! Передо мной сто-
яли военный комендант и 
мой отец. Я бросилась к 
нему, обнялись. О себе 
отец почти ничего не 
рассказывал, поинтере-
совался, как дома и как 
идет учеба. 
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СНО

Они были первыми членами СНО травматологов - слева направо сидят: Шубкин 
Владимир , Дементьев Валентин, стоят Осипачев Сергей и Чурин Виктор 

МУДРЫЙ НАСТАВНИК И ПЕДАГОГ
К 90- летию профессора Л. Л. Роднянского

ÂТОРОЕ МЕСТО – НАШЕ!
5-6 àпðåлÿ â Нàöèîíàльíîì ìåäèöèíñ-

êîì óíèâåðñèòåòå èìåíè А. А. Бîгîìîльöà 
(Êèåâ, Уêðàèíà) пðîшлà Мåжäóíàðîäíàÿ íàóч-
íî-пðàêòèчåñêàÿ êîíфåðåíöèÿ, пîñâÿщåííàÿ 
Âñåìèðíîìó Дíю çäîðîâьÿ. Сî ñâîèìè íàóчíыìè 
ðàçðàбîòêàìè íà íåå пðèåхàлè пîäåлèòьñÿ бî-
лåå 500 óчàñòíèêîâ èç 16 ñòðàí ìèðà – Рîññèè, 
Дàíèè, Шâåöèè, Пîльшè, Бåлîðóññèè, Уêðàèíы, 
Мîлäîâы, Хîðâàòèè è ò. ä. 

Открыла конферен-
цию вице-премьер-ми-
нистр Украины – ми-
нистр здравоохране-
ния Раиса Богатырева. 

Конференция имела пят-
надцать основных науч-
ных направлений работы, 
и среди них:

•медико-демографи-

ческие проблемы старения 
населения и здоровья;

•особенности и тен-
денции популяционного 
здоровья;

•новые вызовы и уг-
розы;

•социально значимые 
и социально опасные бо-
лезни;

•современные страте-
гии развития здравоохра-
нения здоровья в контекс-
те новой европейской по-

литики «Здоровье-2020»;

•профилактические 
стратегии в здравоохра-
нении и т. п.

В торжественной обста-
новке состоялось ее за-
крытие, на котором были 
подведены итоги лучших 
студенческих научных 
работ. В крайне жёсткой 
борьбе студентка 4-го 
курса лечебного факуль-
тета нашего универси-
тета Марина Лучихина с 

докладом «Анализ 
показателей за-
б о л е в а е м о с т и 
п е р и т о н и т о м » 
(научные руко-
водители – Ю.С. 
Винник, Е.В. 
Дябкин) заняла 
достойное второе 
место в секции 
«Абдоминальная и 
общая хирургия».

М о л о д е ц , 
Марина!

ВОШЛИ
В ПРИЗОВУЮ

ТРОЙКУ
23-24 ìàðòà â Сèбèðñêîì гîñóäàðñòâåííîì 

ìåäèöèíñêîì óíèâåðñèòåòå (г. Тîìñê) пðîхî-
äèлà III Мåжðåгèîíàльíàÿ îлèìпèàäà пî хè-
ðóðгèè.

На которой между командами молодых хирур-
гов развернулась нешуточная борьба. Конкурс 
приветствия, десмургия, анализ компьютерных 
томограмм, конкурс инструментов, транспланта-
ция сегмента тонкой кишки, шов брюшной аорты 
белой крысы, эндовидеохирургия, шов нерва – во 
всем этом каждый старался выйти победителем.

И сборная команда нашего университета по ре-
зультатам олимпиады заняла почетное III место, 
уступив в упорной борьбе хозяевам олимпиады 
– сборной СибГМУ и сборной АГМУ. 

Вот имена тех, кто представлял наш универси-
тет: 

Капитан команды - Таркова Александра 
Романовна (622-я группа лечебного факультета).

«Десмургия» – Адамейко Алина Сергеевна (520-я 
группа лечебного факультета).

«Конкурс инструментов» – Кузнецов Валерий 
Андреевич (424-я группа лечебного факультета).

«Шов брюшной аорты белой крысы» – Тимонин 
Александр Алексеевич (418-я группа лечебного 
факультета).

Сосудистая бригада: 
• Каптюк Георгий Иванович (516-я гр. ЛФ).
• Гуликян Гарен Нораирович (601-я гр. ЛФ).
• Магафурова Яна Валерьевна (302-я гр. ФФМО, 

«Педиатрия»)
Кишечная бригада:
• Карапетян Арамаис Мясникович (516-я гр. 

ЛФ).
• Игнатов Алексей Викторович (516-я гр. ЛФ). 
• Магафурова Яна Валерьевна (302-я гр. ФФМО, 

«Педиатрия»).
Шов нерва:
• Зверинцева Анна Михайловна (513-я гр. ЛФ). 
• Кузнецов Валерий Андреевич (424-я гр. ЛФ). 
Эндовидеохирургия:
• Курбанов Дурсун Шахин Оглы (607-я гр. ЛФ). 
• Мкртычян Борис Тигранович (601-я гр. ЛФ).
Анализ КТ:
• Таркова Александра Романовна (622-я гр. 

ЛФ).
• Мкртычян Борис Тигранович (601-я гр. ЛФ).
Сборная КрасГМУ выражает огромную бла-

годарность руководителям команды: заведую-
щему кафедрой общей хирургии, д.м.н,. проф. 
Ю. С. Виннику, профессору кафедры оператив-
ной хирургии и топографической анатомии И. Н. 
Большакову, ординатору кафедры общей хирур-
гии С. А. Орлову, интерну кафедры и клиники 
хирургических болезней им. проф. А. М. Дыхно 
с курсом эндоскопии и эндохирургии ПО В. А. 
Кривопалову и, конечно же, администрации уни-
верситета за предоставленную возможность по-
бывать на олимпиаде.

Проф. В Шубкин и проф. Ю.Винник –
бывшие сновцы.

Дàлåêèé, íî блèçêèé 1964 гîä. ß – ñòóäåíò 4-гî 
êóðñà Êðàñíîÿðñêîгî ìåäèöèíñêîгî èíñòèòóòà, 
è пî ðàñпèñàíèю ó íàñ íàчèíàлñÿ öèêл пî òðàâ-
ìàòîлîгèè.

Нас встретил строгий 
мужчина с военной вы-
правкой и живыми, прони-
цательными глазами. Как 
потом оказалось, это был 
доцент кафедры госпи-
тальной хирургии Лазарь 
Львович Роднянский. 

Тут следует отметить, 
что кафедра травматологии 
была организована в 1969 
году, а до этого при кафед-
ре госпитальной хирургии 
был доцентский курс по 
травматологии. 

Новая дисциплина увлек-
ла всех. 15 дней занятий 
цикла прошли на одном ды-
хании. У Лазаря Львовича 
был особый дар: он умел 
вызвать интерес к дисцип-
лине, чем и привлекал вни-
мание аудитории. А мне за-
хотелось поглубже познать 
очень заинтересовавший 
меня предмет, и я обратил-
ся к преподавателю. 

А, надо сказать, что 
Лазарь Львович, по плану 
докторской диссертации, в 
это время начал экспери-
ментальные исследования 
на собаках, и ему нужны 
были помощники. Вот он и 
предложил мне подключить-
ся к этим исследованиям. 

Так я впервые столкнулся 
с работой вивария (в про-
сторечии – «собачника») при 
краевой клинической больни-
це №1. Где выяснилось, что 
каждый день эксперимен-
тальных исследований здесь 
расписан между сотрудни-
ками кафедры госпитальной 
хирургии и практическими 
врачами. Выполнялись кан-
дидатские и докторские 
диссертации сотрудниками, 
ставшими в последующем 
ведущими специалистами 
и крупными учеными, таки-
ми, как проф. В. К. Сологуб, 
проф. Б. С. Граков, проф. 
Н. С. Дралюк, проф. Т. К. 
Турчина, доцент Р. И. Петров 
и многие другие . 

Травматологам для прове-
дения экспериментов было 
выделено два дня в неделю. 

Известно, что любой пре-
подаватель, проводя научную 
работу, не может обойтись 
без помощи студентов. В на-
шем виварии сформирова-
лось несколько студенческих 
научно- экспериментальных 
групп, в том числе и группа 
травматологов, которые в но-
ябре 1964 года объединились 
в студенческое научное об-
щество (СНО).

Председателем 
СНО травматоло-
гов был избран 
студент 4-го курса 
лечебного факуль-
тета Владимир 
Шубкин . 

Лазарь Львович 
Роднянский был 
блестящим хирур-
гом – сказывался 
военный опыт хи-
рурга медсанбата, 
поражали особая 
четкость, мини-
мальная травма-
тичность, почти 
художественная 
красота и лег-
кость проводимых 
на животных опе-
ративных вмеша-
тельств. Кстати, 
он хорошо рисо-
вал, занимался 
чеканкой. 

Планы новых 

операций всегда были 
теоретически обосно-
ваны, а этапы нарисованы с 
учетом анатомических осо-
бенностей области вмеша-
тельства. 

Хочу отметить, что на 3-м 
курсе я занимался в СНО, на 
кафедре топографической 
анатомии (зав. проф. В. Н. 
Цвирко), где под руководс-
твом преподавателя в анато-
мическом музее путем пре-
парирования изучал варианты 
иннервации тыла стопы, о 
чем сделал успешный доклад 
на итоговой конференции 
СНО в 1963 году. И теперь, в 
виварии, мне было особенно 

интересно изучать правила 
работы с живыми тканями. 

Постепенно Лазарь 
Львович доверил нам само-
стоятельно проводить опера-
ции на животных. Цель наших 
исследований – изучение ре-
генерации костной ткани в 
зависимости от степени сме-
щения отломков и роль над-
костницы как ограничителя 
щели перелома от врастания 
мягких тканей. 

Работа нас так увлекла, 
что виварий для многих стал 
чуть ли не вторым домом. 
Успешное проведение опера-
ций требовало знаний асепти-
ки и антисептики, правил об-
работки рук и операционного 
поля, адекватного обезболи-
вания, ухода за животными, 
забора препаратов для мор-
фологического исследования, 
работы с рентгеноаппаратом 
и многое другое, что нам 
сновцам требовалось знать и 
делать самостоятельно.

Душой вивария был всеми 
нами уважаемый и любимый 
Валя Дементьев (в последу-
ющем – ведущий ортопед 
Владимирской области). Он 
умел найти подход к каждому 
животному, блестяще опери-
ровал и вообще очень многое 
умел, за что его ценили не 
только сновцы, но и препода-
ватели. 

Моя работа, как предсе-
дателя СНО травматологов, 
продолжалась до окончания 
института, до 1966 года. 
Ежегодно, на итоговых кон-
ференциях СНО мы органи-
зовывали отдельную секцию 
травматологов, где пред-
ставляли интересные докла-
ды по разделам экспери-
ментальных исследований, в 
последующем и клинических 
наблюдений. 

Окончив институт, я четыре 
года работал в Дзержинской 
районной больнице хирур-
гом-травматологом и главным 
врачом. Опыт работы в СНО 
оказал мне неоценимую ус-
лугу, помог успешно освоить 
многие хирургические полос-
тные и травматологические 
оперативные вмешательства 
у больных, при необходи-
мости я мог дать больному 
наркоз (врачи-анастезиологи 
появились позже), проводил 
рентгенообследование и дру-

гие манипуляции.
Используя навыки ра-

боты с литературными источ-
никами, обработки материа-
лов исследования, написания 
докладов, мною было изуче-
но состояние травматизма в 
леспромхозах Дзержинского 
района и опубликована ста-
тья в материалах 9-й крае-
вой конференции хирургов 
и травматологов-ортопедов 
«Вопросы травматологии и 
хирургии» (Красноярск,1969). 

Организатор и вдохно-
витель нашего СНО Лазарь 
Львович Роднянский успеш-
но защитил в 1967 году в 
Центральном институте трав-

матологии (Москва) доктор-
скую диссертацию, а в 1969 
году возглавил вновь органи-
зованную кафедру травмато-
логии, ортопедии и протези-
рования в нашем институте. 

В 1970 году я поступил на 
нашу кафедру, в клиничес-
кую ординатуру, и с большим 
удовлетворением узнал, что 
в течение четырех лет, пока 
я осваивал и выполнял ра-
боту земского врача в ЦРБ, 
СНО травматологов успешно 
работало, увеличилось число 
студентов и уже каждый пре-
подаватель кафедры возглав-
лял свою группу сновцев.

С большим энтузиазмом 
я вновь включился в иссле-
довательскую клиническую 
и экспериментальную науч-
ную работу, сформировав 
свою группу сновцев. Вновь 
вокруг были увлеченные на-
укой ребята, с жадностью 
познающие практические и 
теоретические основы трав-
матологии и ортопедии, и 
ставшие почти все крупны-
ми специалистами. Прошли 
годы упорной работы, и в 
1990 году мне пришлось за-
менить своего учителя, отра-
ботавшего в должности за-
ведующего кафедрой свыше 
двадцати лет, – следующие 
двадцать лет заведования 
легли на мои плечи. За вре-
мя, прошедшее с момента 
организации кафедры, ее со-
трудниками было выполнено 
большое количество научно-
исследовательских работ, 
защищены кандидатские и 
докторские диссертации, из-
даны методические пособия, 
опубликованы сотни научных 
статей, написаны моногра-
фии. Получена первая наци-
ональная премия –лучшим 
врачам России «Призвание» 
– за разработку нового ме-
тода лечения сколиоза. И во 
все эти достижения неоце-
нимый вклад внесли члены 
СНО, увлеченно работав-
шие в разные годы под ру-
ководством преподавателей 
кафедры, следовавшие тра-
дициям, заложенным ранее 
ее организатором, профес-
сором Лазарем Львовичем 
Роднянским.

Владимир ШУБКИН,
профессор, д. м. н.
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ПО ПРИМЕРУ ОТЦА
К 70-ЛЕТИЮ КРАСГМУ

С. Г. Грохотова, доцент, заведующая терапевтическим отделением ККБ№1.

Профессор А. Е. Левин, доцент Н. А. Кузнецов, С. Г. Грохотова и сотрудники
терапевтического отделения ККБ № 1, 1950г.

Большинство выпускников Красноярского мединститута 1944 г. ушли на фронт. В центре в 3-м
ряду С.Г. Грохотова. Первый в 3-м ряду слева Миша Пайкин, погиб вскоре после ухода на фронт.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Я сказала, что стала 
Сталинской стипендиат-
кой. Встреча была недол-
гой, минут 15 – 20. Затем 
он ушел, объяснив, что 
надо снять с поезда трех 
тяжелораненых.

В одной из последующих 
поездок фашисты разбом-
били поезд. Отца отброси-
ло в кусты, где в тяжелом 
состоянии он был обнару-
жен машинистом поезда. 
После длительного лече-
ния в госпитале Георгий 
Иванович был назначен 
старшим врачом полка 
на станции Клюквенная, 
а затем – старшим вра-
чом офицерского полка в 
г. Минусинске. С 1944г. 
он был начальником тера-
певтического отделения 
Красноярского гарнизон-
ного госпиталя № 336, ко-
торый в те годы возглавлял 
доцент К .Ф. Богданов». 

В послевоенные годы 
Г. И. Грохотов был стар-
шим инспектором ВТЭК, 
инспектором межобласт-
ного курортного управле-
ния, заведующим стаци-
онаром краевого тубер-
кулезного диспансера, 
врачом первой поли-
клиники г. Красноярска. 
Все, кто помнит Георгия 
Ивановича, отзываются о 
нем очень тепло.

Софья Георгиевна про-
должает: «В первые годы 
войны учебу в Томском 
мединституте я совмещала 
с работой в эвакогоспита-
ле. Была санинструктором 
по лечебной физкульту-
ре. Приходилось делать 
массаж рук, ног, головы, 
разрабатывать суставы; 
раненые выполняли упраж-
нения на разных снарядах, 
шведской стенке и др. 
Спать удавалось не более 
5-6 часов в сутки».

Софья Георгиевна рас-
сказывала и о раненых, ко-
торые находились в эвако-
госпиталях. Большинство 
из них были молодого и 
среднего возраста. Они 
всегда ждали письма из 
дома. На одной из плане-
рок начальник госпиталя 
распорядился о необходи-
мости прочитывать письма 
и только после этого отда-
вать их больным. Это было 
вызвано тем, что одному 
из тяжелораненых (с че-
репной травмой, нарушен-
ной речью, отцу 2-х детей) 
пришло письмо такого 

содержания: «Дорогой, про-
сти, я полюбила другого, мы 
должны расстаться…». После 
прочтения письма у него про-
изошел инсульт. В последую-
щем его забрала старенькая 
мать. К счастью, письма та-
кого содержания приходили 
редко. Раненых ждали до-
мой, даже если у них не было 
рук и ног, родные писали им 
теплые письма.

В 1943 г. по семейным 
обстоятельствам Софья 
Георгиевна перевелась в 
Красноярский медицинский 
институт. Причиной пере-
вода было то, что в начале 
войны погибли на фронте 
брат отца (бывший летчик) 
и его жена (стрелок этого 
же самолета). Их пожилые 
родители с 6-летним внуком 
приехали из Барнаула в се-
мью Грохотовых. Брат Софьи 
Георгиевны, Евгений, после 
окончания Киевского учи-
лища связи ушел на фронт, 
где был командиром взвода 
связистов, войну закончил в 
Германии.

В 1944г., окончив с отли-
чием Красноярский медин-
ститут, она была зачислена 
в клиническую ординатуру. 
Вспоминает распределение 
студентов: «Это был 2-й вы-
пуск Красноярского мединс-
титута. Большой зал (бывшая 
столовая) в старом корпусе 
на ул. К.Маркса, 124. В зале 
– и. о. ректора, профессор 
М. Г. Привес, председатель ГЭК, 
профессор А. И. Златоверов, 
профессор А. М. Фой и др. и 
целый ряд военных предста-
вителей, которые проводили 
отбор выпускников в воен-
ные части, морской флот, в 
г. Воронеж и другие места, где 
были нужны врачи. Большая 
часть выпускников (выпуск 
был небольшой, около 50 
человек) сразу попросили 
отправить их на фронт. Пять 
отличников были зачислены 
в клиническую ординатуру, 
и несколько выпускников по 
состоянию здоровья были 
распределены в Красноярске 
и крае».

Шел 1944 год. Война про-
должалась. В крайне трудном 
положении оказалось прак-
тическое здравоохранение в 
городе и крае. Это было свя-
зано с большим призывом на 
фронт многих врачей и сред-
него медицинского персона-
ла. Оставшиеся в тылу наря-
ду со своей работой оказы-
вали помощь раненым в эва-
когоспиталях, направлялись 
в районы края на борьбу с 
возникающими эпидемиями 

цовка. Фельдшер обработала 
ножницы в какой-то печурке, 
растворила марганцовку. Я 
делаю разрез, выливается 
около стакана гноя. Дежурили 
до утра. Утром темпера-
тура снизилась до 37,50С. 
Вызвали хирурга из больни-
цы, он обработал рану, меня 
похвалил, и только после 
этого «главный» калмык на 
чисто русском языке сказал: 
«Командуй, что делать?!»

Я попросила срезать бо-
роды мужчинам, всех жи-
телей-калмыков помыть в 
бане, вещи обработать, бе-
лье сжечь. Все калмыки ста-
ли выполнять эти указания. 
Через 2 месяца сыпной тиф 
был побежден. Приехав в 
Красноярск, я получила пер-
вую благодарность и денеж-
ную премию. В 1944г. ввиду 
срочного ремонта в ККБ 

№ 1 (прорвало 
трубы) за-
ведующему 
кафедрой К. Г. 
Л а в с к о м у 
учебный про-
цесс разре-
шили прово-
дить в двух 
э в а к о г о с -
питалях. Я 
занималась 
с группой 
с т у д е н т о в 
на базе гар-
н и з о н н о г о 
госпиталя. В 
гарнизонном 
г о с п и т а л е 
мне дове-
рили вести 
палаты боль-
ных старшего 
комсостава. 
После заня-
тий студен-
ты-мальчики 
п о м о г а л и 
мыть ране-
ных, девочки- 
занимались 

сыпного тифа, кишечных за-
болеваний.

Софья Георгиевна была 
направлена в Назаровский 
район, на станцию Ададым 
Красноярского края для 
борьбы с сыпным тифом, ко-
торым заболели более 100 
ссыльных калмыков поселка, 
высланных в годы войны в 
Сибирь. Работать приходи-
лось с утра и до ночи без 
выходных. Она вспоминает: 
«Нас поселили с фельдшери-
цей прямо в пекарне, где вы-
пекали хлеб для всего райо-
на. Калмыки встретили меня 
с недоверием, делали вид, 
что по-русски не понимают. 
На третий день вызвали к 
девочке 3-летнего возраста, 
у которой была температура 
до 390 С. Осматриваю. На 
животе – огромный гнойник. 
С собой инструментов нет, 
только дамские ножницы, а 
из лекарств только марган-

уборкой палат, разносили 
пищу, выполняли некоторые 
несложные сестринские ма-
нипуляции (внутримышеч-
ные, подкожные инъекции и 
др.). Однажды после оконча-
ния лекции шефа мы вышли 
из лекционного зала (гос-
питального клуба) и видим, 
что по лестнице госпиталя 
поднимается человек в рясе, 
черной шапочке, с большим 
крестом на груди. Его сопро-
вождал начальник госпиталя 
доцент К. Ф. Богданов, ге-
нерал и полковник. Они ос-
тановились перед нами на 
предпоследней ступеньке, и 
начальник госпиталя сказал: 
«Владыка, разрешите пред-
ставить Вам профессора Г. К. 
Лавского и его трех ордина-
торов, которые очень помо-
гают нам в лечебной работе». 
Перед нами был Архиепископ 
Валентин Феликсович Войно-
Ясенецкий. Он, не снимая 

крест с груди, взял его в 
руки и благословил профес-
сора Г. К. Лавского. Шеф 
склонил голову. Затем он 
благословил меня, стоящую 
справа от профессора, ор-
динаторов В. А. Опалеву и Л. А. 
Шахнович. Каждый из нас 
при благословении склонил 
голову, как шеф. В это время 
с третьего этажа спустился 
хирург и сказал начальнику 
госпиталя, что больной уже 
в операционной. Святой Лука 
ответил: «Сейчас иду». В это 
время распахнулась дверь из 
клуба и высыпали все сту-
денты. Я и профессор отош-
ли вправо, а Вера с Люсей 
– влево. Студенты подошли 
к Владыке. Он взял крест в 
руки и сказал: «Друзья мои, 
вы выбрали самую гуманную 
профессию, ваши пациен-
ты будут доверять вам са-
мое дорогое, что у них есть 
– свою жизнь. Служите чест-
но, любите своих пациентов» 
– и осенил всех крестом. 
Студенты молча склонили 
головы и отошли в сторону. А 
Святой Лука поднялся дальше, 
на 3-й этаж в операционную. 
Шеф попросил ординаторов 
подняться к нему в кабинет. 
Мы сидели молча минут 15, 
а потом наш дорогой учитель 
тихо сказал: «Дорогие мои 
помощники, вас ждут ваши 
пациенты». Мы молча пошли 
каждый в свою палату.

Это была незабываемая в 
моей жизни встреча, сохра-
нившаяся в моей памяти на 
всю жизнь. Войно-Ясенецкий 
часто приходил в гарнизон-
ный госпиталь на консуль-
тации больных и для отбора 
тяжелораненых, особенно с 
гнойными осложнениями, и 
затем переводил их в школу 
№ 10, где располагался его 
эвакогоспиталь.

Когда же приходили 
эшелоны с ранеными на 
Красноярскую железнодо-

рожную станцию, то по пер-
вому зову все мы (студенты, 
преподаватели) помогали 
разгружать вагоны, выноси-
ли раненых, погружали их на 
санитарные автомобили, по-
возки и сопровождали в эва-
когоспитали».

Вся дальнейшая жизнь 
Софьи Георгиевны была не-
разрывно связана с ККБ № 1 
и Красноярским мединсти-
тутом, в котором она про-
работала 53 года. В 1955 г. 
защитила кандидатскую дис-
сертацию, с 1956 г. была 
назначена заведующей те-
рапевтическим отделением. 
В 1961-м ей было присвоено 
звание доцента.

Софья Георгиевна побыва-
ла в разных уголках нашего 
края, оказывая методическую 
и лечебную помощь врачам. 
Она вспоминает: «Будучи 
делегатом I съезда меди-
цинских работников Севера, 
который проводился в г. Ду-
динке, ко мне обратились с 
просьбой проконсультиро-
вать тяжелобольного главно-
го оленевода, который нахо-
дился на одной из факторий 
в тундре Таймыра. Дала со-
гласие. Первый секретарь 
Таймырского национального 
округа выделил упряжку из 8 
белых северных лаек. Меня 
одели в теплый тулуп, унты. 
Выехали днем. В пути разыг-
ралась пурга. Снегом занесло 
все видимые дороги. Ветер, 
мороз, вьюга. Добрались до 
какой-то пещеры, в которой 
находились с вечера до утра, 
пережидали пургу. Умные со-
баки улеглись на мои ноги, 
согревая теплом. Утром пур-
га стихла, выехали к боль-
ному. Осмотрела. Диагноз 
был ясен: тяжелая долевая 
пневмония, температура за-
шкаливала за 40 С. Рядом 
растерянная фельдшерица. 
Больному сделали пеницил-
лин, стрептомицин, камфару, 
затем повторили инъекции. 
С вечера до утра боролись 
за жизнь оленевода. Утром 
погрузили его на повозку и 
доставили в Дудинскую боль-
ницу. Все закончилось благо-
получно».

Софья Георгиевна стояла 
у истоков создания кардио-
ревматологической службы в 
городе и крае. В начале 60-х 
годов по инициативе про-
фессора И. И. Исакова, С. Г. 
Грохотовой с участием край-
здравотдела в ККБ № 1 были 
созданы специализирован-
ные отделения. Она возгла-
вила созданное 1-е кардио-
логическое отделение. Часто 
вылетая в районы края, на-
блюдая за работой врачей 
на местах, она видела, что 
им необходима специализа-
ция по разделу кардиологии, 
ревматологии. И такая спе-
циализация стала проводить-
ся на базе кардиологическо-
го отделения ККБ № 1. При 

ее активном участии был 
открыт первый краевой 
кардиоревматологический 
центр при ККБ № 1. 

Объем работы карди-
оцентра был очень боль-
шим.

В последующем в 
Красноярске, на базе ГКБ 
№ 20, был открыт карди-
оцентр (заведующая А. Л. 
Шимохина), кардиологичес-
кий центр на базе област-
ной больницы г. Абакана, 
в Дивногорске, Ачинске, 
Минусинске и т. д. В ряде 
районов выделялись вра-
чи-терапевты, отвечающие 
за работу по кардиоло-
гии. С 1962-го по 1972 гг. 
Софья Георгиевна была 
внештатным главным кар-
диологом края. 

С 1967 г. Софья 
Георгиевна была предсе-
дателем краевого обще-
ства кардиологов, создан-
ного по инициативе заве-
дующего кафедрой госпи-
тальной терапии профес-
сора Е. С. Брусиловского, 
и возглавляла его в тече-
ние 14 лет; членом прав-
ления Всероссийского те-
рапевтического общества, 
уделяла много внимания 
общественной работе. 
Избиралась депутатом 
городского Совета, была 
председателем Совета на-
ставников в мединституте. 
Она награждена многими 
почетными грамотами, 
особенно дорога ей брон-
зовая медаль ВДНХ, полу-
ченная за успехи в народ-
ном хозяйстве СССР, дис-
пансеризацию и лечение 
тружеников села. Ее имя 
занесено в Книгу почета 
ККБ № 1. Она заслужен-
ный врач РСФСР, награж-
дена значком «Отличник 
з д р а в о о х р а н е н и я » . 
Сохранила благодарность 
и уважение к своим учи-
телям и коллегам, среди 
которых с особой тепло-
той она называет профес-
сора Абрама Евгеньевича 
Левина.

Софья Георгиевна под-
готовила школу врачей-
кардиологов, терапевтов, 
ревматологов, которые 
в дальнейшем стали ве-
дущими специалистами, 
работающими в крупных 
клиниках и на кафедрах 
КрасГМУ. И теперь уже 
они вкладывают свое про-
фессиональное мастерс-
тво в процветание нашей 
родной Alma mater. Она 
до сих пор живо интересу-
ется проблемами нашего 
университета, радуясь тем 
переменам, которые про-
исходят в нем.

И мы от души поздрав-
ляем ее с таким прекрас-
ным юбилеем и желаем ей 
крепкого здоровья!

Нинель БОРИСЕНКО.
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ВЕСНА
НАЧИНАЕТСЯ С БАЛА

ПРАЗДНИКИ

Âåñíà – âðåìÿ ðàñöâåòà, è òðåòèé åå äåíь был 
îçíàìåíîâàí òðàäèöèîííыì ðàñöâåòîì ñòóäåí-
чåñòâà: ñàìыå òàлàíòлèâыå, эðóäèðîâàííыå 
è íåбåçðàçлèчíыå ê бóäóщåìó ñâîåгî гîðîäà, 
êðàÿ è ñòðàíы ñòóäåíòы ñòàлè óчàñòíèêàìè óíè-
êàльíîгî â ñâîåì ðîäå ñîбыòèÿ – 9-гî IQ-бàлà.

В этом году ему придали 
особый колорит два собы-
тия – 200-летие Победы 
России в Отечественной 
войне 1812 года, и в свя-
зи с этим объявление в 
России года истории. 

Поэтому бал 2012 года 
стал носителем не толь-
ко особой тематики, но и 
ключевого девиза: «Быть 
интеллектуально разви-
тым – норма». 

И, по большей своей 
части, этот девиз себя 
оправдал – особым усло-
вием для будущих участ-
ников бала стал средний 
балл зачетной книжки за 
последнюю сессию, ко-
торый должен был быть 
не менее 4,5 балла. Но 
успешно сданная сессия 
не могла стать гарантом 
получения приглашения 
на бал – для этого нужно 
было быть успешными и в 
других областях студен-
ческой жизни: в науке, в 
общественной жизни, в 
творчестве… И особым 
почетом пользовались на 
IQ-бале молодые студен-
ческие семьи.

Местом его проведе-
ния стал МВДЦ «Сибирь», 
который уже не в первый 
раз принимал студентов 
в своих стенах. Но в этом 
году IQ-бал был устроен 
с особым размахом, даже 
те, кому посчастливилось 
побывать на этом празд-
нике не впервые, отметили 
высочайший уровень орга-
низации. 

С первых минут было 
понятно, что организато-
ры четко продумали каж-
дый шаг гостей: верхнюю 
одежду можно было оста-

вить в просторном гардеро-
бе, сразу же у входа зарегис-
трироваться и получить все 
ценные символики бала, ну 
а дальше начиналось всё са-
мое интересное…

Девятнадцатый век в 
России запомнился, как это 
мы помним из истории и ли-
тературы, веком роскоши, 
красоты, дворцовой помпез-
ности. И весь вечер на балу 
царила именно такая атмос-
фера. Было море живых цве-
тов, а прекрасные колонны, 
украшенные яркими лентами, 
только способствовали ощу-
щению праздника. Повсюду 
гостей встречали настоящие 
бравые гусары и прелестные 
дамы, и просто невозможно 
было пройти мимо и не найти 
места для памятной фотогра-
фии. А, нафотографировав-
шись вдоволь, можно было 
окунуться еще и в атмосферу 
настоящего соперничества: 
для гостей и участников бала 
было подготовлено множес-
тво тематических площадок, 
на которых они могли про-
явить себя со всевозможных 
сторон. Прошел брейн-ринг, 
была открыта творческая 
мастерская, где можно было 
самостоятельно рисовать на 
холсте или изготовить себе 
на память свиток с заветной 
надписью. А можно было по-
участвовать и в театральном 
уголке, где давали возмож-
ность за несколько минут вы-
учить и сыграть настоящую 
роль в пьесе.

В общем, любой мог найти 
развлечение по себе. 

Ну а если гости немного 
утомились, то вполне можно 
было задержаться в уютной 
зоне отдыха, где демонстри-
ровался фильм об истории 

бала, поделиться своими 
впечатлениями.

А потом гостей пригла-
сили в танцевальную залу, 
где все стали очевидцами 
главных событий вечера. 
По традиции бал открыл 
губернатор Красноярского 
края Лев Кузнецов, после 
этого бразды правления ве-
чера перешли к ведущим, 
одной из которых стала 
приглашенная московс-
кая теле- и радиоведущая 
Тутта Ларсен. Они не стали 
затягивать волнительный 
момент, и через несколько 
минут было объявлено о 
начале танцевального кон-
курса, который с таким не-
терпением ждал каждый из 
пришедших сюда гостей. 

На танцевальный паркет 
поочередно приглашались 
команды от каждого красно-
ярского вуза, где у них было 
всего несколько минут, что-
бы очаровать зрителей и 
судей своим мастерством и 
грацией исполнения танца. 

Первым танцем, в кото-
ром проявили себя команды 
стала мазурка – задорный, 
немного игривый, но при 
этом величественный, наши 
ребята сразу установили 
очень высокую планку для 
своих конкурентов и по су-
дейским итогам были в чис-
ле лучших исполнителей. 

А вторым танцем стал 
изысканный, утонченный, 
очень романтичный венс-
кий вальс, и тут наши ре-
бята по-настоящему удиви-
ли зрителей: их танец стал 
воплощением нежности, 
самой настоящей сказки. 
Кто бы мог подумать, что в 
медицинском университете 
так умеют танцевать!

Но и команды из других 
вузов старались не отстать 
– ни в красоте костюмов, 
ни в исполнении, и по ито-
гам конкурса наша коман-
да впервые вошла в число 
призеров бала, и заняла 
почетное 3-е место. 

Ну а после конкурсной 
программы все вновь пус-
тились в путешествие по 
площадкам бала, знакоми-
лись с молодежью из дру-
жественных университетов, 
продолжали участвовать 
в различным конкурсах и 
викторинах. А затем более 
трехсот пар одновремен-
но закружились в танце, 
что еще больше погрузило 
всех в атмосферу девят-
надцатого века…

Елена ДОРОНИНА,
студентка 405-й группы

педиатрического факультета.

УТЕРßННАß зачетная книжка № 09-с103, выданная на 
имя Чистякова Руслана Олеговича, считается недействи-
тельной.

УТЕРßННАß зачетная книжка № 2296, выданная на имя 
Черниковой Елены Владимировны, считается недействи-
тельной.

ЗА ВУЗ ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ

КЛЮЧ К УСПЕХУ
Нè äлÿ êîгî íå ñåêðåò, чòî чåлî-

âåê, êîòîðыé âåäåò çäîðîâыé îбðàç 
жèçíè, íåñîìíåííî, èäåò ê óñпåхó. 
Âñå ìы îò ðîжäåíèÿ çàпðîгðàììè-
ðîâàíы íà äîñòèжåíèå ìàêñèìàль-
íî âîçìîжíых жèçíåííых öåлåé. 
Нî ðåàлèçîâàòь эòè âîçìîжíîñòè 
íà пðàêòèêå è äîñòèчь íåбыâàлых 
âыñîò â ñâîåé жèçíè ìîгóò òîльêî 
люäè, èìåющèå êðåпêîå çäîðîâьå, 
è äлÿ эòîгî, êîíåчíî жå, íóжíî âåñ-
òè çäîðîâыé îбðàç жèçíè.

Но на данный момент 
времени существует боль-
шая проблема с формиро-
ванием здорового образа 
жизни как у детей, так и у 
взрослых. Изначально вес-
ти здоровый образ жизни 
нас приучают в семье, и 
если этого не сделать на 
ранних этапах развития, то 
уже потом очень сложно от-
казаться от приобретенных 
вредных привычек.

Если каждое утро вы вста-
ете нервным и уставшим, с 
мыслями о том, как все на-
доело, может, стоит поэкс-
периментировать и разно-
образить свое утро, сделав 
его более полезным? 

Для начала можно попробо-
вать музыкальную терапию.

Подобная терапия назна-
чается врачами как средство, 
снимающее стресс и ока-
зывающее положительное 
влияние на здоровье. И при 
этом не нужно далеко идти, 
музыку можно взять с собой 
и наслаждаться ею где угод-
но! Уже преимущество. 

Также когда вы прослу-
шиваете любимые музы-
кальные композиции, вы 
получаете заряд энергии и 
много положительных эмо-
ций, что резко поднимает 
настроение. 

Кроме того, музыка помо-
гает держать ритм при ут-
ренних пробежках или при 
других видах спорта, если 
это, конечно, не плаванье!

Еще один проверенный 
способ – это горячие вод-
ные процедуры.

Именно они позволят ва-
шим мышцам расслабиться 
и приобрести чувство лег-
кости. После такой водной 
терапии можно с легкостью 
идти в бой с предстоящими 
трудностями рабочих или 
учебных будней. 

Ни для кого не секрет, что 
утро начинается не с кофе, 
но тем не менее каждый 
человек должен обеспечить 
себе утром сбалансирован-
ный завтрак.

Бесспорно, утренняя чаш-
ка кофе и несколько конфет 
помогут вам проснуться. 

Но силы и заряд бод-
рости быстро покинут вас 
еще далеко до наступления 
обеденного перерыва, что 
приведет к раздражитель-
ности и нежелательному 
бурчанию в животе. 

Лучше всего включать в 
свой завтрак пищу, богатую 
белками и клетчаткой. Белки 
могут поступать из нежир-
ного мяса, яиц, фасоли или 
молочных продуктов. 

Клетчатка содержится 
в цельном зерне, овощах 
и фруктах.

К сожалению, у многих 
людей нет времени на 
готовку по утрам, поэто-
му как альтернативный 
вариант можно выпить 
чашку зеленого чая или 
съесть фрукт, богатый 
витаминами и полезны-
ми свойствами. 

Например, апельсин, 
яблоко, банан, манго. 

К самым полезным 
овощам можно отнести 
капусту, сладкий карто-
фель, редис. 

А если у вас есть воз-
можность полакомиться 
ягодами, то лучше всего 
подойдут черника, черная 
смородина и малина.

Взяв за основу один 
или несколько путей, ве-
дущих к здоровому обра-
зу жизни, вы почувству-
ете себя гораздо лучше. 
Каждое утро станет для 
вас праздничным, а ра-
бота и учеба будут при-
носить много позитивных 
эмоций! Удачного дня!

Татьяна БУГАКОВА,
студентка 212-й группы

ФФМО («Лечебное дело»), 
отдел пропаганды

ЗОЖ КрасГМУ.

СОЮЗ МЕДИЦИНЫ И СПОРТА
Â ìàðòå эòîгî гîäà â глàâíîì óíèâåðñèòåòñêîì êîðпóñå âпåðâыå â èñòî-

ðèè âóçà пðîшлà îлèìпèàäà пî ñпîðòèâíîé ìåäèöèíå è ðåàбèлèòàöèè ñðå-
äè ñòóäåíòîâ ñòàðшèх êóðñîâ лåчåбíîгî è пåäèàòðèчåñêîгî фàêóльòåòîâ.

Ее целью было форми-
рование здорового обра-
за жизни среди студен-
тов, а также професси-
ональная ориентация их 
в вопросах спортивной 
медицины и реабилита-
ции. В ходе олимпиады 
студенты получили боль-
шое количество необ-
ходимой информации о 
взаимосвязи медицины 
и спорта, а также практи-
ческие рекомендации на 
все случаи жизни.

На снимке:
цветы – победителям!

ПОЧУÂСТÂОÂАЛА ÂÊУС Ê ПОБЕДЕ
Нîâîé ñпîðòèâíîé пîбåäîé пîðàäîâàлà ðîäíîé 

óíèâåðñèòåò ñòàðîñòà 101-é гðóппы ÔÔМО ñпåöè-
àльíîñòè «Пåäèàòðèÿ» Ульÿíà Зàлóêàåâà, êîòîðàÿ 
íà 13-ì îòêðыòîì ìåжðåгèîíàльíîì òóðíèðå пî 
Сёòîêàí êàðàòå-äî «Êóбîê Бàéêàлà» â г. Иðêóòñêå 
ñòàлà чåìпèîíêîé â ðàçäåлå «êàòà».

Ранее, в декабре ми-
нувшего года, приняв 
участие в краевых со-
ревнованиях по карате, 
она уже заявила о себе, 
став чемпионкой региона 
сразу в двух номинаци-
ях: «ката» (защита против 
удара) и «кумите» (спар-

ринг-бой). 
И вот – новая победа!
Мы искренне поздрав-

ляем Ульяну, а также ее 
тренеров (Соловьева 
Владимира Алексан-
дровича и Вераксу 
Андрея Михайловича), 
и желаем юной спорт-
сменке новых, еще бо-
лее весомых достиже-
ний.


